

CORPORATIVO

Rogelio Varela

Sequía pegaría en alimentos

Una inusual sequía que experimenta México podría afectar en los próximos meses la producción de alimentos.



Guillermo Ortiz.



Agustín Carstens.



Alfredo Gutiérrez.

Ya le había comentado que con todo y la recesión económica, uno de los sectores productivos que podría crecer este año es el agropecuario.

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que preside **Juan Carlos Cortés**, todavía hasta hace un par de semanas hablaba de un crecimiento en el PIB agrícola de entre 1 y 2 por ciento.

Empero, ese panorama podría cambiar radicalmente por el problema de las sequías, que son las más acentuadas en décadas, y que estaría afectando algunos cultivos, como la producción de maíz.

Uno de los indicadores que adelanta ya ese fenómeno es el alza que ha tenido en las últimas semanas el precio del azúcar, que obligó al gobierno a abrir cuotas es-

peciales de importación, y con ello poner un freno a las maniobras especulativas.

Como sabe, el 70 por ciento del consumo de agua en nuestro país lo absorbe el campo, de ahí las señales de alarma.

Habría que recordar que dos terceras partes de la superficie del país son áridas o semiáridas, y la disponibilidad de agua se concentra principalmente en el sureste.

De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (CNA), que tiene como mandamás a **José Luis Luege**, históricamente las sequías han impactado en forma severa no sólo la producción agrícola y ganadera, sino también la generación de energía eléctrica y el abasto de agua a ciudades y comunidades rurales.



Estos eventos han provocado en el pasado desplomes en la producción nacional de alimentos.

Un aspecto que habrá que ponderar es que en marzo, abril, mayo y junio pasados los precios de los alimentos crecieron 9.41, 9.07, 8.42 y 7.93 por ciento, respectivamente.

Con esto los alimentos han subido en los últimos meses por arriba del Índice Nacional de Precios al Consumidor, que mide el Banco de México, que tiene como gobernador a Guillermo Ortiz Martínez.

La mala noticia es que las sequías que experimenta México también se han dado en otras latitudes. Llama la aten-

ción ese fenómeno en países como Argentina y Australia, productores tradicionales de alimentos, lo que haría que las eventuales importaciones de alimentos que pudieran realizarse no tuvieran necesariamente precios muy bajos.

También se han dado algunas sequías en China, sin duda una de las naciones que en el futuro por su dinámica económica se ve como uno de los grandes importadores de alimentos.

El Banco de México, en su reporte de inflación abril-junio, reseña que durante el segundo trimestre de 2009 los precios internacionales de los granos más relevantes por su impacto en la inflación, continuarán con la trayectoria alcista iniciada a principios de año.

En el periodo que le comento, según la misma fuente, los precios internacionales de maíz, soya y trigo aumentaron 10.8, 35 y 12.7 por ciento.

Y bueno, sabemos que fue en 2008 cuando esas materias primas tuvieron alzas históricas y los niveles de precios actuales todavía están lejos de los máximos registrados el año pasado, pero existe cierta intranquilidad porque cualquier señal de recuperación en la economía mundial podría derivar en un factor adicional de alza en los precios de los alimentos.

El problema total es que buena parte de nuestra producción de alimentos se deriva de agricultura de temporal, es decir, depende de las lluvias, y también se menciona que la menor disponibilidad de agua en presas podría pegar a los cultivos de riego, donde son 6.3 millones de hectáreas.

La opción que estaría al alcance de los productores es hacer un uso más eficiente de la infraestructura de riego, ya que cerca del 90 por ciento de las hectáreas de riego utilizan el sistema de gravedad y en muchos casos se emplean métodos de inundación sin control que podrían mejorarse.

En fin, el nuevo fantasma que asecha a la economía mexicana luego de la recesión global y el impacto que tuvo en el segundo trimestre la influenza, podrían ser las sequías.

PRECIOS

ALIMENTOS

En el primer semestre los precios de los alimentos han rebasado la variación del INPC que mide Banco de México

REFINERÍA

EN TULA

La carrera parejera entre Hidalgo y Guanajuato terminó y la nueva refinería de Pemex se construirá en Tula

La ruta del dinero...

Reunión Carstens y gobernadores

El secretario de Hacienda, Agustín Carstens, se reunió ayer al mediodía con los gobernadores, además del jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard Casaubon. La encerrona fue en el edificio de Naftin, al sur de la ciudad, donde el secretario Carstens tiene una oficina alterna. El plato fuerte de la reunión fue la contracción que este año han tenido las participaciones que ya han cobrado los estados como fideicomiso, y en cientos de municipios, que según se dice no tienen ni para pagar la nómina. Entre los mandatarios estatales existe alarma porque la advertencia que lanzara esta misma semana Carstens a los senadores advirtió que el recurso al gasto en 2010 viene fuerte y podrá afectar varios programas. Empero, lo que llamó la atención fue que al menos seis gobernadores llegaron en helicópteros a la reunión, cuando vienen a pedir dinero y según nuestra clase política estamos en tiempos de austeridad.

En duda, apertura de Cananea

Ante la eventual reapertura de Minera de Cananea, ha trascendido que el sindicato minero que lidera Rogelio Gómez Urutibia amenaza con emplazamientos o huelga. La amenaza pende en momentos en que un juez decidirá si vuelve a operar la emblemática mina localizada en el estado de Sonora y que tiene dos años cerrada por los planes bruto del sindicato y después por la decisión de la empresa de dar por concluida la relación laboral. El caso es que mientras se define ese expediente, Grupo Industrial Minera México, que comanda Germán Lamea Mota Velasco, tendría que invertir entre 25 y 30 millones de dólares en la reapertura de esa unidad productiva, la cual tardaría varios meses, y que se hace atractiva ante la recuperación en los precios del cobre que están muy ligados al fin de la recesión.

SAT acata mandato judicial

Respecto a la devolución de impuestos que acaba de ganar ALSA, de Alberto y Cosme Torrado, por la finlera de 550 millones de pesos, el pago se efectuó a pocas semanas de que un juez decidiera que su fallo era irrevocable luego de un largo litigio en los tribunales, al menos en los últimos cuatro años. Digamos que el SAT, que tiene como titular a Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, no tenía otra, a riesgo de elevar su monto por el pago de recargos, además de incumplir en un desastre. Cabe decir que la autoridad fiscal acudió a todas las instancias para evitar su pago, incluso a la Suprema Corte de Justicia, pero al final el derecho asistió a ALSA, que aprovechó un amparo ganado por la empresa Operadora Dopitam.

Canacintra pide cautela

Continuó ayer en el Senado el foro para atender las crisis económicas, y entre los participantes por parte del sector privado ante el presidente de Canacintra, Miguel María Manzur, quien hizo un llamado a mantener la cautela económica para no cargar en los contribuyentes caudales o eventuales cuotas en impuestos. El reconocimiento de un shock económico si bien no es algo nuevo para los industriales aglutinados en Canacintra, sí anticipa que vienen tiempos complicados. Para María Manzur las palabras difundidas por el secretario de Hacienda no pueden tener otro significado que el de un escenario incierto, plagado de interrogantes para el desenvolvimiento de las empresas. En el caso de Canacintra hablamos de más de 45 mil afiliados, y una de las salidas que ha planteado ese organismo ha sido promover el consumo de productos nacionales, una idea que ha tenido eco en el gobierno, pero que no ha sido suficiente para evitar que este periodo buena parte de la capacidad industrial.

Hidalgo gana refinería

El director general de Panos, Jesús Reyes Heróles González Garza, aprovechó el triunfo de México sobre la selección de Estados Unidos para anunciar la apertura de la refinera que constituirá esa parastatal. La ubicación que se maneja siempre es la que al final ganó, estamos hablando de Tula, en el estado de Hidalgo, no obstante que el gobernador de esa entidad, Miguel Ángel Osorio Chong, esta semana dijo que habría que esperar hasta septiembre para cumplir con los tiempos legales para convertir ejidos en terrenos privados. ☒

travels@elfinanciero.com.mx